

## L'affranchissement de la femme

## 1848, un suffrage universel ?

*George Sand répond aux militantes féministes qui ont présenté sans la consulter sa candidature à l'Assemblée constituante.*

Les femmes doivent-elles participer un jour à la vie politique ? Oui, un jour, je le crois avec vous, mais ce jour est-il proche ? Non, je ne le crois pas, et pour que la condition des femmes soit ainsi transformée, il faut que la société soit transformée radicalement. [...] Quelques femmes ont soulevé cette question : pour que la société soit transformée, ne faut-il pas que la femme intervienne politiquement dès aujourd'hui dans les affaires publiques ? – j'ose répondre qu'il ne le faut pas, parce que les conditions sociales sont telles que les femmes ne pourraient pas remplir honorablement et loyalement un mandat politique. La femme étant sous la tutelle et dans la dépendance de l'homme par le mariage, il est absolument impossible qu'elle présente des garanties d'indépendance politique [...].

Je dirai toute ma pensée sur ce fameux affranchissement de la femme dont on a tant parlé dans ce temps-ci. Je le crois facile et immédiatement réalisable, dans la mesure que l'état de nos mœurs comporte. Il consiste simplement à rendre à la femme les droits civils que le mariage seul lui enlève, que le célibat seul lui conserve ; erreur détestable de notre législation qui place en effet la femme dans la dépendance cupide de l'homme, et qui fait du mariage une condition d'éternelle minorité.

George Sand, *Aux membres du Comité central, lettre inachevée et non expédiée, mi-avril 1848*

### 4 L'urne ou le fusil

On peut lire sous la gravure « Ca, c'est pour l'ennemi du dehors; pour le dedans, voici comme l'on combat loyalement les adversaires. »

*Suffrage universel : le vote ou le fusil, gravure, avril 1848, musée Carnavalet, Paris.*

